



MARTES 24 DE JUNIO DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

INFORMA IEEQ ACTIVIDADES DE SUS COMISIONES PERMANENTES

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, a través de sus nueve comisiones permanentes, llevó a cabo diversas actividades en el segundo trimestre del presente año, para fortalecer la vida democrática y la participación en la entidad. La presidenta de la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), la consejera electoral Violeta Larissa Meza Lavadores, destacó la coordinación con el INE, el taller “Fortalecimiento del trabajo colaborativo, sentido de pertenencia y manejo del estrés” impartido a integrantes del Servicio en el IEEQ, la participación en la “X Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales”, así como la difusión de las actividades y funciones del personal adscrito al Servicio. Por su parte, la presidenta de la Comisión de Fiscalización, la consejera electoral Rosa Martha Gómez Cervantes, informó el seguimiento a los procedimientos de liquidación del otrora partido político local Querétaro Seguro y para la constitución de asociaciones políticas estatales. También fue presentado el proyecto “Catálogo de Formatos” para la contabilidad simplificada de las organizaciones de observación electoral en procesos electorales locales y en instrumentos de participación ciudadana, así como para quienes realicen campañas de difusión en los mecanismos de participación. En materia de educación cívica y participación, la consejera anticipó la organización del “Diplomado de participación ciudadana con enfoque de derechos humanos”, que realizará el Instituto con la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ) y el proyecto “Nido de Letras” para fortalecer la biblioteca del **IEEQ**. Asimismo, la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación informó que llevó a cabo 496 actividades con más de 39 mil personas en los 18 municipios, así como cinco capacitaciones para el personal del **IEEQ**. El presidente de la Comisión Jurídica, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra, señaló que, en coordinación con la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos, se dio continuidad a los trabajos para robustecer la normatividad interna a través de ocho nuevos ordenamientos en lo que va del año, elaborar la iniciativa de reforma a la Ley Electoral del Estado y los acuerdos del Consejo General. Además, se aprobó la realización de la publicación “Planeación, democracia y gobernanza” en colaboración con el Consejo Querétaro para la Planeación Estratégica (CONSEQRO). La consejera presidenta del **IEEQ** y de la Comisión de Vinculación, Grisel Muñiz Rodríguez, subrayó la coordinación con instituciones públicas, organizaciones de la sociedad civil y autoridades electorales para promover el fortalecimiento de la cultura democrática y la participación ciudadana. En su oportunidad, la presidenta de la Comisión de Inclusión, la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno, destacó el inicio del programa de capacitación para el trato igualitario, la adecuación de las instalaciones del Instituto para garantizar la accesibilidad a todas las personas, los convenios con las organizaciones Fuerza Migrante en Acción A.C. y Migrantes Unidos en Caravana A.C., entre otras actividades. Igualmente, la presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, la consejera electoral Martha Paola Carbajal Zamudio, resaltó la presentación y difusión del primer chatbot basado en Inteligencia Artificial del **IEEQ**, denominado “Bätsi-bot”, el cual facilita la búsqueda de información en la página www.ieeq.mx; así como la vinculación en materia de capacitación con Infoqro. Además, la Unidad de Transparencia informó la atención de 32 solicitudes de acceso a la información, de las cuales dos se encuentran en trámite. La presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, la consejera electoral Alma Fabiola Rodríguez Martínez, informó la realización de la “Jornada de Sensibilización Frente a la Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género” en el municipio de Corregidora y distintas acciones para fomentar la cultura institucional en torno a la igualdad y no discriminación, como el evento “La igualdad comienza en casa” y la gaceta interna “Identidad-es”. Finalmente, la presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Karla Olvera, dio cuenta del seguimiento a las asambleas para la constitución de asociaciones políticas estatales, la observación de las elecciones del Poder Judicial, los trabajos para el mantenimiento y conservación de materiales electorales en la bodega del **IEEQ**, entre otras acciones. En las sesiones de las comisiones participaron las consejerías electorales del Consejo General,



MARTES 24 DE JUNIO DE 2025

titulares de órganos técnicos y operativos del Instituto, secretarías técnicas y representantes de los partidos políticos (con excepción, por disposición reglamentaria, de las comisiones de Fiscalización y Seguimiento al SPEN).

<https://acontecerqueretaro.com/featured/informa-el-instituto-electoral-del-estado-de-queretaro-actividades-de-sus-comisiones-permanentes/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/informa-ieeq-actividades-de-sus-comisiones-permanentes/>

<https://plazadearmasqro.com.mx/region/2025/jun/23/ieeq-lanza-chatbot-de-ia-y-fortalece-acciones-de-inclusion-y-transparencia-4924.html>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/fortalece-ieeq-democracia-en-queretaro-a-traves-de-sus-comisiones-permanentes>

PARTIDOS POLÍTICOS

MORENA

PIDEN SOCIALIZAR PROYECTO DE EL BATÁN

“El proyecto Batán no debe de ser aprobado si no tiene el aval de la población”, conminó el secretario general de Morena Querétaro, Alejandro Pérez, quien destacó que, como partido, buscarán que este tema no se politice, esto luego de la difusión de información con los logos del Partido Acción Nacional. (P 2)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: QUERÉTARO AL FRENTE DEL COMERCIO AERONÁUTICO

Industria alcanzó superávit de 492 mdd en último año, reportó Secretaría de Economía.

N: MEDICAMENTO GARANTIZADO

Anuncia Mauricio Kuri bolsa de 427 millones de pesos para insumos de Salud.

AD: USAN 20% DE FONDO DE EMERGENCIAS

Autoridades estatales han empleado 12 mdp de 60 mdp para atender las contingencias climáticas por las lluvias intensas de los últimos días.

EUQ: GARANTIZA GOBIERNO ABASTO DE MEDICAMENTOS PARA 7.5 MESES

Invierte estado 427 mdp para la adquisición de insumos para el sector Salud, informa la secretaria Martina Pérez; eficientan procesos de compra y distribución.

CQRO: RODRIGO MONSALVO PIDE A CONAGUA COLABORAR EN DESFOGUE DE VERTEDORES

Para atender emergencias durante esta temporada de lluvias, el presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, destacó que existen dos fondos de 10 millones de pesos cada uno.



MARTES 24 DE JUNIO DE 2025

PA: MEDICINAS GARANTIZADAS

Martina Pérez Rendón, secretaria de Salud apuntó que desde 2020 ha aumentado considerablemente la adquisición de medicamentos.

P: MEXICANOS ATRAPADOS EN ZONA DE CONFLICTO

Evacuación. La Secretaría de Relaciones Exteriores atendió el llamado de 175 connacionales que decidieron salir de la zona de conflicto.

PODER EJECUTIVO

USARÁN FONDO PARA ATENDER DESASTRES

El gobernador Mauricio Kuri informó que Querétaro cuenta con un fondo para desastres de 40 mdp que será activado para realizar obras de mantenimiento y contención ante las afectaciones derivadas de las lluvias. Destacó que, gracias a la acción conjunta entre los tres niveles de gobierno, no se reportaron viviendas dañadas en las comunidades de Chichimequillas y Amazcala, del municipio de El Marqués. (DQ 5)

LLAMA A REDUCIR TENSIÓN INTERNACIONAL; RESPALDA POSTURA DE LA FEDERACIÓN

El gobernador Mauricio Kuri expresó su respaldo a la postura del gobierno federal respecto al conflicto entre Israel e Irán, e hizo un llamado a reducir las tensiones internacionales a través de la vía diplomática. (PA 3)

"CADA QUIEN ASUMIRÁ SU RESPONSABILIDAD HISTÓRICA ANTE EL PROYECTO EL BATÁN": MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri aseguró que cada actor político y social deberá asumir su responsabilidad histórica frente al futuro hídrico de Querétaro, al referirse al proyecto del sistema El Batán, actualmente en análisis en el Congreso local. En un pronunciamiento contundente, Kuri señaló que su administración ya cumplió con presentar un proyecto serio, sustentable y certificado por Conagua, y llamó a los diputados a tomar una decisión con visión de largo plazo. (DQ 5)

SIN DESALOJO DE FAMILIAS POR DESBORDAMIENTO DE CUERPOS DE AGUA: CARLOS ALCARAZ

El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, informó que no se tiene contemplado realizar el desalojo de familias derivado de posibles desbordamientos de cuerpos de agua en Querétaro. Esto luego de que la alcaldesa de Cadereyta, Astrid Ortega, llamó a través de sus redes sociales a habitantes de La Mora, Vega de Ramírez, Rancho Quemado, Adjuntas de Rancho Quemado, El Hortelano y comunidades de Maconí, a desalojar, ya que era probable que se abrieran las compuertas del Acueducto II y de la presa de Zimapán. (CQRO 5)

PIDEN A ASTRID ORTEGA ACERCARSE PARA APOYO POR LLUVIA

El secretario General de Gobierno, Carlos Alcaraz, hizo un llamado a la presidenta municipal de Cadereyta, Astrid Ortega, para que formalice la comunicación con las autoridades estatales en torno a las afectaciones provocadas por las lluvias recientes. Esto, luego de que la alcaldesa publicara en redes sociales videos de recorridos, llamados de alerta y acciones municipales, sin referir colaboración estatal. (DQ 6)

MEDICINAS GARANTIZADAS

La titular de la Secretaría de Salud (SESA), Martina Pérez Rendón informó que en 2025, el Gobierno del Estado ha invertido más de 427 millones de pesos para la compra de medicamentos e insumos, cifra que en los últimos cinco años se ha cuadruplicado en busca de garantizar el abasto de medicamentos para la ciudadanía. Lo anterior, durante el Café con Kuri, celebrado en el Centro de Distribución Estatal (CEDIS). La funcionaria estatal resaltó que ante las



MARTES 24 DE JUNIO DE 2025

dificultades derivadas de entregas incompletas por parte del Sistema Federal de Salud, especialmente del IMSS Bienestar, para enfermedades crónicas no transmisibles como hipertensión o dislipidemias, la administración estatal decidió apostar a las compras públicas, y mientras se llevaba a cabo este proceso se implementó un módulo de transferencia entre unidades. (DQ)

PODER LEGISLATIVO

MORENA NO PROPONE NADA, ACUSA GUILLERMO VEGA

El coordinador de la bancada del PAN, Guillermo Vega, acusó a los legisladores de Morena de tratar de desviar la atención sobre el proyecto hídrico El Batán, al promover “cortinas de humo” como nuevos llamados a parlamentos abiertos, porque “ya se dieron cuenta de que van a perder esta discusión”. (DQ 7)

EDGAR INZUNZA: PARLAMENTO ABIERTO

El diputado Edgar Inzunza Ballesteros, coordinador del grupo parlamentario de Morena en la LXI Legislatura del estado, ingresó una solicitud formal ante la Oficialía de Partes del Congreso local para que el análisis del proyecto “Sistema Batán” se lleve a cabo conforme a los principios de Parlamento Abierto. La petición fue dirigida a la presidencia de la Mesa Directiva. De acuerdo con el legislador, al tratarse de una propuesta del Ejecutivo estatal que compromete recursos públicos y tiene un impacto relevante en la sociedad queretana, se debe garantizar la transparencia, el acceso a la información, la participación ciudadana, la rendición de cuentas, la colaboración y el uso de tecnologías para democratizar el proceso legislativo. (DQ 7)

LUIS HUMBERTO FERNÁNDEZ NO VETA PROYECTO EL BATÁN

Para Luis Humberto Fernández, el legislador federal queretano de Morena, lo fundamental en el tema del proyecto acuífero de “El Batán” es “cuidar que no se vuelva un negocio para alguien”, aunque reconoce que el tema del abasto futuro de agua es prioritario para Querétaro en estos momentos. Entrevistado sobre la materia, sostuvo que el proyecto abanderado por el gobierno estatal se debe analizar adecuadamente, pues tiene varios desafíos, entre los que se pueden contar el que sea técnicamente viable y el impacto que provocará finalmente en las finanzas estatales. (DQ)

INFORMACIÓN GENERAL

REGISTRAN PÉRDIDAS EMPRESAS QUERETANA

En abril pasado, las empresas queretanas perdieron hasta 8.1% en cuanto ingresos generados en comercio al por mayor, de acuerdo con la Encuesta Mensual sobre Encuesta Comerciales. Según el sondeo del INEGI, Querétaro tuvo una disminución en ingresos reales respecto a abril del año anterior, cifra superior al promedio nacional de -56%. (DQ 12)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Ausente. Igualito de lento que es para perseguir a su antecesor Amarillo Bárcenas, así reacciona el presidente municipal de Pedro Escobedo al pésimo estado de las calles y del drenaje por las recientes tormentas en las comunidades de Escolásticas, Ajuchitlancito o El Sauz. Por ahí ni se para. **Lejos.** Cuánto daño hizo y sigue haciendo la pandemia el Covid. Y no sólo por el lastre sanitario, sino por los malos hábitos: sin tener motivo para ausentarse de su trabajo, la priista Abigail Arredondo, diputada federal por el milagro plurinominal, participó de forma remota



MARTES 24 DE JUNIO DE 2025

en la sesión legislativa celebrada en San Lázaro y al mismo tiempo daba una conferencia en Querétaro. Mientras ella declaraba a la prensa, su asistente siguió vía "zoom" el debate hasta el momento de votar, cuando le avisó a la diputada "multi task" para pausar la conferencia y sufragar. Todo sin estar en su curul. **Símpatías.** ¿Recuerdan cuando AMLO distraía con chistes los temas que le afectaban? Igualito hace la diputada "Cartier" del partido Morena, Claudia Díaz Gayou, quien comenzó a regalar relojes de conejo llenos con dulces para tratar de "apagar" y no explicar más sobre su lujoso reloj de más de 170 mil pesos. Primero los pobres. (DQ 4)

ASTERISCOS

Contra Inmobiliarias Nadie puede negar la gravedad del desorden inmobiliario. Zonas de riesgo convertidas en fraccionamientos, familias estafadas con promesas de hogares que terminan inundados o sin servicios básicos, y desarrolladores que operan en los márgenes de la legalidad son una realidad que ha crecido al amparo de la laxitud regulatoria. Como respuesta, el alcalde capitalino 'Felifer' Macías inició un operativo de revisión a empresas inmobiliarias, dejando como saldo la primera clausura de un punto de venta de una desarrolladora y el retiro de su publicidad. **Sí a El Batán** El coordinador del PAN en la Legislatura de Querétaro, Guillermo Vega, afirmó que las lluvias, aunque bienvenidas, no son la panacea para la sed estructural de Querétaro. Su defensa del proyecto hídrico El Batán como una solución "técnicamente viable" respaldada por Conagua y por la Secretaría de Hacienda suena convincente. Sin embargo, su narrativa se tambalea cuando cae en la tentación de polarizar, acusando a Morena de "criticar mucho y no proponer nada". En el ajedrez político, señalar al rival no siempre equivale a avanzar casillas. Vega tiene razón en un punto crucial: las lluvias, por intensas que sean, son un paliativo temporal. **¿Y las propuestas?** La oposición al proyecto El Batán, encabezada por figuras como el diputado federal de Morena, Gilberto Herrera, ilustra bien el vacío de propuestas que acompaña a las críticas. Es fácil decir "no" a un proyecto de infraestructura, pero ¿dónde están las alternativas? Herrera, con su trayectoria como investigador, tiene una oportunidad de oro para demostrar que su oposición no es solo capricho político. Si tan preocupado está por el impacto ambiental o social de El Batán, ¿por qué no presenta un plan concreto para captar y aprovechar el agua de lluvia que hoy desborda presas e inunda calles? La ciencia que presume debería traducirse en soluciones, no en discursos. (AD 14)

BAJO RESERVA

Felifer tormenta la participación ciudadana en las delegaciones. Por medio de un innovador ejercicio, denominado "Somos Josefa" ayer por la tarde el alcalde capitalino, Felipe Fernando Felifer Macías Olvera se reunió con habitantes de la delegación Josefa Vergara y Hernández, con el objetivo de incentivar la participación ciudadana. El edil habló con los asistentes sobre la contingencia por las lluvias que ha golpeado a la ciudad durante los últimos días. Les informó que toda su administración trabaja para atender la problemática y solventar las afectaciones que se puedan registrar en las diversas colonias y comunidades, por lo que se mantienen en constante monitoreo de los puntos críticos. Este tipo de ejercicios, nos refieren, ponen al alcalde capitalino más cerca de las problemáticas cotidianas para buscar de manera consensual posibles soluciones, pero sobre todo incrementa sus bonos pensando en la carrera por el 2027. **El PRI prepara el terreno para el 2027.** En el PRI, nos comentan, este fin de semana, se hizo trabajo para pavimentar el camino para construir la estructura con la que hará frente este partido a la contienda electoral del 2027. Por ello, la dirigente estatal, Abigail Arredondo, presidió la renovación de los comités municipales en los municipios de Amealco, San Joaquín, Arroyo Seco y Landa de Matamoros. El PRI Querétaro, dijo Arredondo, continúa así sus estructuras para fortalecer la organización territorial y preparar el camino hacia los próximos retos políticos. (EUQ)



MARTES 24 DE JUNIO DE 2025

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Apoyarán a familias de las 20 casas afectadas por las lluvias. Que, tras concluir el primer censo de afectaciones por las lluvias de la semana pasada, el Municipio de Querétaro informó que la Secretaría de Desarrollo Social identificó daños en 20 viviendas, ya sea en su infraestructura o en sus enseres domésticos, y que, con base en las condiciones particulares de cada caso, la administración municipal brindará apoyo. De las 20 viviendas con afectaciones, nueve se ubican en la delegación Félix Osores Sotomayor y 11 en Epigmenio González. Del total, siete cuentan con seguro de vivienda por haber pagado su predial en enero. De las siete que cuentan con seguro de vivienda, seis están en Epigmenio González y una en Félix Osores Sotomayor. En todos los casos ya iniciaron los trámites para hacer válido el seguro, con el que podrán recibir hasta 50 mil pesos por daños en el contenido y hasta 50 mil pesos por daños estructurales. Además, la Secretaría de Desarrollo Social elabora un presupuesto con base en los daños identificados para apoyar a las familias de las 13 viviendas que no tienen seguro. En cuanto a las casas afectadas en la colonia Eduardo Loarca, el municipio respaldará a los propietarios con la reparación de los daños estructurales. **Promueven profesionalización gratuita en el sector eléctrico.** Que el titular de la Agencia de Energía, Mauricio Reyes, junto con el director general de Condumex, Hugo Alberto Gómez; la rectora de la Universidad Politécnica de Querétaro (UPQ), Diana Pérez, y la vicepresidenta de la Asociación de Contratistas de Obras Electromecánicas de Querétaro (ACOEQ), Claudia Palau, están promoviendo la profesionalización gratuita en instalaciones eléctricas de baja tensión, a través del convenio Conecta tu futuro, dirigido a personas desempleadas, para fortalecer su capacitación técnica y facilitar su integración laboral en la industria eléctrica. Se trata de un curso con una duración de 120 horas, que impartirán en las instalaciones de la UPQ a partir del 7 de julio. Como parte del esfuerzo conjunto, se invitó a la Secretaría de la Mujer a promover también la profesionalización de las mujeres en el ámbito energético. **Inician asambleas de Centros LIBRE en municipios del estado.** Y, a propósito de la Secretaría de las Mujeres, su titular, Sonia Rocha, encabezó el arranque de las asambleas de los Centros Libertad, Igualdad, Bienestar, Redes y Emancipación (LIBRE) en los municipios de Tolimán, San Joaquín, Cadereyta, El Marqués y Amealco; se trata de un ejercicio que será replicado en todas las demarcaciones del estado. Los Centros LIBRE forman parte de una estrategia nacional para darles a las mujeres apoyo profesional ante casos de violencia de género, ya sea para atención psicológica, denuncia, acompañamiento y canalización. (CQRO)

FUENTE DE EL MARQUÉS

La hazaña deportiva de Armando Presa. Hace 45 años Armando Presa logró ascender al equipo Atletas Campesinos a la primera división del futbol al vencer a Osos Grises 2 a 1 en la llenando de gozo a la afición queretana. Visionario colocó la imagen de un tractor en la playera, lo que la mafia del deporte lo expulsó y obligó a vender. Hoy los equipos traen publicidad ¡hasta en los calzones!. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA 1)

FUEGO AMIGO

La XV carrera de la esperanza será en septiembre, anunciaron los organizadores encabezados por la presidenta Cristina Urquiza de Maciel, José Luis Rodríguez de RR, el director del DIF estatal Oscar Gómez y la conductora Inés Sainz Esteana se busca beneficiar a 800 menores en 14 Casas Hogar ¡Enhorabuena!. (PA 1)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

-Parlamento: Nos cuentan que el coordinador de los diputados de Morena en el Congreso local, Edgar Inzunza, presentó una propuesta para que se realice parlamento abierto en torno al proyecto de El Batán. Este tema sigue en el estira y afloja y, pese a que el PAN busca darle celeridad al tema, parece que Morena busca alargar el asunto, ya sea involucrando más actores políticos o bien, patear el bote con este asunto que, pase lo que pase, tendrá repercusión electoral. **-Lluvias:** Las precipitaciones obligaron a los presidentes municipales a salir a los cuerpos de agua para recordar las acciones de sus gobiernos para mitigar las afectaciones. No obstante, más de uno se pregunta



MARTES 24 DE JUNIO DE 2025

en redes sociales, aprovechando que está en la agenda, cómo se reutiliza el agua para el sistema de El Batán, si esta se encuentra en las calles y no en las tuberías, vale la pena preguntarse si el proyecto contempla una reingeniería en las avenidas que requieren intervención. **-Legalidad.** La cruzada emprendida por el presidente municipal Felifer Macías para evitar la proliferación de desarrollos inmobiliarios irregulares es destacada, pues no solo busca legalidad para los ciudadanos que buscan hacerse de un patrimonio, sino que también toca intereses que no son pequeños. Los comentarios son buenos, pero también cuestionan si se imputarán responsabilidades a administraciones previas. Veremos. (P 2)

CÓDICE QUETZAL

Tregua. Luego de varios días con lluvias constantes e interminables, el agua por fin le dio tregua a la zona metropolitana de Querétaro, veremos por cuánto tiempo más se mantiene para darle tiempo a la ciudad a que se desagüe por completo tras semejante lluvia que azotó el estado. **Combate.** El gobernador Mauricio Kuri González, durante su Café con Kuri, resaltó que él si ve que la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo está haciendo algo más por combatir la delincuencia en el país, sentenciado que en este casi primer año de gobierno, no la ha visto abrazando narcos... **Aprisa.** Los que se levantaron chambeadores fueron los H. Diputados Locales del Congreso Local, y es que dentro de las discusiones se estará viendo el tema de El Batán y quizá la Ley Kuri; aunque también se dice que por fin se le dará trámite a la iniciativa de Identidad de Género que saldría este mismo mes de la congeladora... habrá que ver. (Código Informativo)

EL ALFIL NEGRO

Distensión. Trump afirma que se llegó a un acuerdo entre Irán e Israel y se firmó la paz. De ser así, habría logrado lo que durante siglos nadie pudo lograr... El problema es creerle. (N 1)

EXPEDIENTE Q

Por Adán Olvera

Alas. Luis Humberto Fernández presume su reunión con Rosa Icela Rodríguez como una muestra de alineación institucional: alcaldes, diputados locales y federales, e incluso aliados del PVEM, todos bajo un mismo discurso, la unidad en Morena y el trabajo constante. En contraste, Gilberto Herrera aparece con sus aliadas, en oficinas de Bucareli, sin su elemento promocional sombrero de paja y en tono de resistencia, lanzando el mismo mensaje pero con otra intención: dejar claro que hay un ala de Morena que aún no se sube al barco de El Batán, pese al aval federal. Ambos relatos son distintos, uno dice defender el agua, pero en el fondo están librando otra batalla: la del posicionamiento interno. La Secretaría de Gobernación, mientras tanto, los recibe por separado, marcando distancias y jerarquías. ¿Unidad? Solo en el discurso. En los hechos, Morena en Querétaro sigue operando como un mosaico de intereses, donde cada quien busca colgarse las medallas, unos la presunta "la lucha por el agua", aunque la verdadera pelea es por el control político del movimiento en el estado. En Morena pelean por las fotos y reuniones y por la narrativa de cercanía y la competencia electoral interna los comienza a desgastar de más. La Secretaría de Gobernación, mientras tanto, los recibe por separado, marcando distancias y jerarquías. ¿Unidad? Solo en el discurso.

De rebote. El alcalde de Querétaro, Felifer Macías, ha lanzado un mensaje claro: no habrá impunidad para los fraccionadores irresponsables ni para los funcionarios que, por omisión o complicidad, autorizaron desarrollos defectuosos y hasta peligrosos. En una ciudad donde el crecimiento urbano ha sido vertiginoso y en muchos casos, desordenado, es momento de ajustar cuentas. Que no haya silencio ni archivo es lo mínimo que la ciudadanía exige. Felifer va en serio, y este podría ser el inicio de una verdadera rendición de cuentas urbana. (DQ 15)



MARTES 24 DE JUNIO DE 2025

PLAZA DE ARMAS | EL PAN CONSERVARÍA QUERÉTARO: EL HERALDO

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

¡Ahí va eso!: Sabino. Supera Acción Nacional con 13% a Morena. Ganaría Morena 15 de las 17 gubernaturas. En septiembre la Carrera de la Esperanza. Lamenta el PRI la eliminación del FONDEN. **Ruta 2027.** De los 17 estados a disputarse dentro de dos años, Morena ganaría 15, incluidos Nuevo León actualmente en poder de Movimiento Ciudadano y Chihuahua gobernado por Acción Nacional que retendría Querétaro y Aguascalientes, de acuerdo con la encuesta nacional publicada este lunes en El Heraldo. Aquí 13 puntos de ventaja. En el caso de nuestra entidad, a la pregunta "Si hoy fueran las elecciones para gobernador de Querétaro ¿Por qué partido votaría? 49 por ciento de los ciudadanos respondieron que por el PAN y 36 por Morena. Los puntos de los demás partidos son mínimos: PRI 4, MC 2 y PVEM 1. El PT cero. Uno por ciento de los encuestados dijeron que votarán por otro, sin especificar cuál y 7 que por ninguno o no saben. La encuesta, realizada por QM Estudios de Opinión en alianza con Heraldo Media Group que edita el periódico de este nombre, da casi carro completo al Movimiento Regeneración Nacional que lograría otros dos estados en poder de la oposición. El PAN conservaría Querétaro y Aguascalientes, junto con Guanajuato que no entra en la disputa del 2027, pero perdería Chihuahua. La nota de El Heraldo refiere el llamado del gobernador Mauricio Kuri a los nuevos queretanos a no votar por Morena. Así de fácil. Así de difícil. **-Casa de gobierno-** ¡Aguas!. Tras las precipitaciones ininterrumpidas registradas durante los últimos días, el gobierno de El Marqués, encabezado por Rodrigo Monsalvo Castelán, intensificó los operativos de vigilancia, limpieza, rescate y contención en zonas críticas, con el respaldo de dependencias municipales, estatales y federales. La Coordinación Municipal de Protección Civil (CMPC), ha desplegado un estado de fuerza de 89 elementos y 47 unidades, en diversas zonas de riesgo, principalmente en la cabecera municipal, La Cañada, donde el aumento del caudal del Río Querétaro provocó la caída de árboles y taponamientos en la presa Panza del Diablo. Gracias a la intervención inmediata, el nivel del río no rebasó su capacidad y no se presentaron afectaciones a viviendas. Gracias a ello se evitaron tragedias que en otras ocasiones han costado la vida de habitantes de la zona. Bien. **-Oido en el 1810-** El Batán. Se requieren los votos de 17 de los 25 miembros de la LXI Legislatura del Estado para aprobar el proyecto para garantizar el abasto de agua en Querétaro. En la Mesa 24 se apuesta que sí se conseguirán. Mañana les digo quiénes se opondrán.

-Preeeparen- A correr. El radiodifusor José Luis Rodríguez informó que será el domingo 7 de septiembre cuando se corra la Carrera de la Esperanza 2025, que busca beneficiar a más de 800 niños, niñas y adolescentes de 14 casas hogar- En este 2025 se estima una participación de 5 mil corredores, Además de los recorridos habituales de 3, 5 y 10 kilómetros, se correrá, por tercer año consecutivo, la distancia de 15 kilómetros y se mantendrá como una carrera oficial preparatoria y de calentamiento para el Querétaro Maratón, informó Cristina Urquiza Maciel, la presidenta del Patronato de la Torre de la Esperanza. El Director de Respuesta Radiofónica, José Luis Rodríguez Aguirre, resaltó que los niños de las casas hogar, son la inspiración para realizar cada año esta carrera y convocar a nuevos corredores a participar en beneficio de esta causa. Inscripciones: Respuesta Radiofónica carreradelaesperanza.com.mx. Sistema Estatal DIF. Y en las diferentes Casas Hogar Participantes. **-¡Aaapunten!** Tricolores. La presidenta del PRI de Querétaro, Abigail Arredondo Ramos, lamentó que la eliminación del FONDEN en 2021 significara la desaparición de fideicomisos por más de 33 mil mdp destinados a protección civil y atención a emergencias. La diputada destacó que, antes de su extinción, el fondo manejaba entre 15,000 y 20,000 millones de pesos anuales. La también diputada federal subrayó que, sin el FONDEN, millones de mexicanos enfrentan sismos, huracanes e inundaciones sin un respaldo inmediato del Estado. La diputada advirtió que las autoridades locales han quedado solas frente a las emergencias, y que el apoyo ahora se asigna de manera discrecional, no técnica, generando desigualdad y abandono. "Eliminar el FONDEN no fue un ahorro, fue una deuda con los mexicanos. Hoy enfrentamos emergencias con improvisación, y el costo se mide en vidas humanas y mayor gasto público. Como presidenta estatal del PRI en Querétaro y diputada federal, exijo restablecer un fondo técnico, transparente y eficaz que garantice atención inmediata y planificada ante cualquier desastre", destacó la presidenta. Tiene razón. **-¡Fuego!-** Paseillo. El empresario Nicolás González Arestegui, nieto de fundador de la Plaza de Toros Santa María, espera que Protección



MARTES 24 DE JUNIO DE 2025

Civil levante el voto para permitir la realización de corridas y otros espectáculos. Sostiene que el coso es seguro y pide que el Municipio pruebe lo contrario. ¡Porca miseria!. (PA 2)

ENLAMIRA

Por Laura Aguilar

Hoy opina. Mil Colores: Querétaro empieza a ver con el corazón. En Querétaro, algo verdaderamente transformador está ocurriendo. En medio del vértigo urbano y la prisa cotidiana, un proyecto silencioso pero profundo avanza casa por casa, con una pregunta que durante mucho tiempo quedó sin respuesta: ¿Cómo vive una familia cuando uno de sus integrantes percibe el mundo de forma diferente? Ese proyecto se llama Mil Colores y es el primer censo municipal sobre condiciones del neurodesarrollo en México. Su objetivo no es solo recopilar datos, sino reconocer a quienes por años han vivido en la invisibilidad institucional: personas con autismo, TDAH, dislexia o trastornos del lenguaje. Se trata de construir políticas públicas que vean a estas familias, que las escuchen y que respondan. Impulsado por el municipio de Querétaro y liderado por el alcalde 'Felifer' Macías, Mil Colores marca un precedente nacional. Por primera vez, un Gobierno local asume la responsabilidad de mirar la neurodivergencia no como un asunto privado, sino como un tema urgente de justicia social. Una figura clave en este camino ha sido Adriana Olvera, activista social y madre del alcalde, quien desde hace años acompaña a familias con hijos neurodivergentes. Su trabajo cercano, tejiendo redes de apoyo y generando espacios de comprensión, ha aportado una sensibilidad que ha permeado todo el proyecto. Gracias a esa visión, Mil Colores no solo diagnostica: dignifica. Según datos de la organización México con Autismo, uno de cada 100 niños en el país presenta características del espectro autista. Pero se estima que hasta el 75% de los casos no están diagnosticados, lo cual limita su acceso a educación, salud y desarrollo integral. Este censo busca cerrar esa brecha. A la fecha, más de mil hogares han sido visitados, y se proyecta llegar a 10 mil, pero, más allá de las cifras, el impacto está en los testimonios: padres que por primera vez se sienten escuchados, madres que encuentran apoyo, niñas y niños que dejan de ser estadística para convertirse en parte activa de su comunidad. La clave está en cómo se hace: cada brigada llega no solo con preguntas, sino con empatía. Porque este censo no mide; reconoce. No solo pregunta; escucha. No solo identifica; incluye. Lo que está ocurriendo en Querétaro no es una campaña más: es una transformación profunda en la forma de gobernar. Una apuesta por mirar lo distinto no como una carga, sino como parte esencial de una sociedad justa. Mil Colores no solo está reescribiendo un registro. Está cambiando la narrativa. En un país donde muchos aún luchan por ser vistos, decidir detenerse para mirar, escuchar y actuar es un acto de valentía... y también de amor. (AD 2)

ACENTOS

Por Mario E. Maraboto

Un proceso ¿ejemplar? La semana pasada (junio 17), Guadalupe Taddei, presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), publicó un artículo en el periódico El Financiero con relación a la "elección" judicial, en el cual señala: "Podemos afirmar con certeza que México vivió un proceso ejemplar". La palabra ejemplar está directamente relacionada con su etimología: que sirve de ejemplo. Pero en la vida hay buenos y malos ejemplos. Un mal ejemplo escandaliza, desanima y confunde; un buen ejemplo fortalece, ilumina y empuja hacia la virtud. En ese sentido, lo expresado por la señora Taddei es cierto: en México, se vivió un proceso que debe servir de ejemplo de lo que no debe hacer un país que busca consolidar su democracia. El proceso, viciado desde su concepción por parte del EX López Obrador, estuvo lleno de irregularidades avaladas tanto por el Poder Ejecutivo como por el Legislativo y convalidadas por una mayoría de consejeros y magistrados electorales. Esta mal llamada "elección democrática" ha sido calificada como un "cochinero". Cinco consejeros del propio INE votaron por declararla "no válida" debido a las anomalías, y la Organización de Estados Americanos (OEA), como observador electoral, expresó su preocupación por el desarrollo de prácticas que ponen en duda la autonomía e independencia de los candidatos elegidos y recomendó que el modelo no se replique en otros países de la región. El desempeño del INE en este proceso estuvo muy lejos de su misión de "organizar procesos electorales libres, equitativos y confiables". En esta contienda no



MARTES 24 DE JUNIO DE 2025

hubo equidad desde que se permitió (y se apoyó descaradamente) la promoción de allegados a Morena a través de los famosos acordeones, ante lo cual el INE reaccionó tibamente fuera de tiempo, lo cual llevó a una desconfianza patentizada en el enorme abstencionismo. Por lo mismo, tampoco contribuyó al logro de su visión de "ser una institución moderna, transparente y eficiente, en la que la sociedad confíe plenamente". (AD 14)

TLÁLOC NO TIENE LA CULPA; LAS INUNDACIONES SON RESPONSABILIDAD POLÍTICA

Por Víctor López Jaramillo

No, no responsabilicen al buen Tlaloc por las excesivas lluvias y el desastre que ha caído sobre Querétaro: esa es su chamba. Más bien, pongamos los ojos en los verdaderos responsables: quienes gobiernan y han gobernado el estado en los últimos 40 años. Grandes 1986, 1991, 2003, 2017 y 2021, por mencionar algunas. Las tragedias naturales nunca lo son del todo; en realidad, tienen su origen en la corrupción política. Ya se ha dicho las tragedias, más que naturales, son sociales. Inundaciones en Pongamos por ejemplo lo que pasó en el fraccionamiento Eduardo Loarca, donde un condominio que estaba a un lado de un dren se hundió a consecuencia de un socavón generado por las lluvias. Lo más patético fue la explicación del funcionario Armando Presa Ortega, de Servicios Públicos del municipio de Querétaro, que aseguró que el dren se dañó debido a un incendio provocado por unos indigentes días antes ¡Ahora resulta! Todos tienen la culpa menos los funcionarios. La información puede parecer repetida: inundaciones, calles vueltas ríos en Menchaca; Pasco 5 de Febrero -la obra recién estrenada de Kuri- anegada; las presas al borde; el río Querétaro, que por lo general es un hilo de agua, al 95% de su capacidad. Y la ciudad convertida en un caos. Lamentablemente, no es algo nuevo. Es información que se repite cíclicamente en Querétaro. Todo se debe a las administraciones que han pasado por el estado: mayoritariamente del PAN y una del PRI. Pasó en 2003, ese otoño que dejó 65 mil damnificados. El gobernador Francisco Garrido Patrón reconoció 13 mil viviendas afectadas y seis muertos, además de 36 colonias inundadas. Se reportaron también encharcamientos en 5 de Febrero, Zaragoza, Tecnológico, Bernardo Quintana. Garrido recibía un Querétaro "prácticamente destruido". Una ciudad que ya en 1986 y 1991 había registrado inundaciones. Después, otra vez en 2017. Fue otra época de lluvias donde no se hizo nada para prevenir. Los pretextos típicos: que eran lluvias atípicas. Un socavón en Antea cobró la vida de un taxista. Nuevamente, colonias inundadas. Y la solución, hasta hoy, no ha llegado. El desmedido crecimiento urbano, que, en vez de priorizar el desarrollo sustentable, le apuesta a un gigantismo metropolitano, ha traído consecuencias visibles y cada vez más graves. El último capítulo fue durante la toma de protesta del gobernador Mauricio Kuri, en 2021. El primero de octubre lo recibió una gran tromba. Nuevamente, grandes inundaciones. Hoy estamos al borde. ¿Qué se ha hecho en los últimos 40 años? Nada. En los años 80, cuando se inundaba Querétaro, era una ciudad pequeña. Pero hoy, que se ha convertido en un monstruo urbano, la situación ha escalado a niveles alarmantes. Toca prevenir que no se repita lo de 2003. Los desastres no son naturales. Son sociales. (EUQ)

MORENA CONTRA QUERÉTARO

Por José Luis Aguilera

¿Cómo están?, me da mucho gusto saludarlos en este martes y es que el título de la columna del día de hoy sostiene mucho de lo que ha llevado este partido político de Morena en los hechos, que cada proyecto que se presenta en el estado de Querétaro, prácticamente en los gobiernos de Francisco Domínguez o de Mauricio Kuri, siempre tiene que decir no, sea lo que sea, es una de las cosas que hoy este partido político tiene: llevar la contra en los proyectos que benefician al estado y a los municipios, así sean los regidores del partido Morena, los diputados locales y hasta los diputados federales o senadores. Este partido político se ha visto beneficiado de muchos millones de pesos en prerrogativas que recibe del Instituto Electoral de Querétaro y qué decir de los millones de millones que recibe del Instituto Nacional Electoral, gracias a los votos también de los queretanos que confiaron en este partido político y que no representan los intereses de los ciudadanos que merecen mejores obras y que merecen mejores proyectos de crecimiento para el país y, por supuesto, que beneficien a Querétaro. Pero el lenguaje que ha manejado Morena



MARTES 24 DE JUNIO DE 2025

durante estos años ha sido precisamente el hecho de decir no a cualquier tipo de proyecto; no así su aliado, el Partido Verde Ecologista, que ya dijo que va con proyectos en beneficio de Querétaro y, ante la molestia de Morena, de hasta retirarle el saludo. El ejemplo claro es el proyecto de Batán agua para todos, así como lo presentó en su momento Francisco Garrido Patrón con el proyecto de Cadereyta agua para todos y que, desde el año 2004, benefició a Querétaro con agua, y gracias al proyecto de Infiernillos, hoy el municipio de Querétaro y todo el estado gozan de cabal salud en el suministro de agua potable. En aquel entonces Morena, que era el PRD, votó a favor de esta propuesta, con dos diputados, que, recordamos, uno de ellos, Jesús Coca González y, el otro, Orlando Caballero, subieron a tribuna para apoyar el proyecto de Francisco Garrido y levantar la mano por mejores presupuestos de agua para todos. Pero llegamos al año 2025 y nos encontramos con las sorpresas que el nuevo Morena de izquierda vota siempre en contra de los proyectos que benefician a Querétaro cuando en los gobiernos donde están, por ejemplo, Sinaloa o Michoacán, no han hecho un solo proyecto en agua potable ni mucho menos en Oaxaca y qué decir de Chiapas, donde han gobernado durante más de siete años y no han presentado proyectos que beneficien a la salud pública; ¿qué decir también de otros estados de la República, como Baja California, que no presentan proyectos realistas y con sentido social? En Querétaro es muy clara la señal que tanto Santiago Nieto como Gilberto Herrera le han dado a sus fanáticos para votar en contra del proyecto Batán agua para todos, sin tener ningún estudio en la mano y sin tener ninguna preparación; personas que no tienen conocimiento del agua potable realizan foros o que ni siquiera han terminado una carrera profesional para poder opinar de lo que va a suceder en las futuras generaciones. El lenguaje es claro: Gilberto Herrera y Santiago Nieto quieren decírselo a los fanáticos de Morena que todo lo que presente Mauricio Kuri debe ser en contra y es que, tanto Santiago Nieto, quien dice ser queretano y dice vivir en Querétaro, no ha traído un solo proyecto que beneficie a las familias, y ¿qué decir de Gilberto Herrera que, cuando fue senador, no aportó un solo peso de gestión social y mucho menos hoy, que es diputado federal ha gestionado apoyos en beneficio de sus comunidades? Lo único que vemos son estudios que no sustentan sus dichos y donde se presenta su odio personal contra Mauricio Kuri, pero no saca los documentos que avalen sus dichos. La mecánica de Morena es enviar a estos dos personajes para decir y llevarle la contraria al gobernador del estado. El proyecto, como hace muchos años, será muy bueno para el estado en sus futuras generaciones. (CQRO)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO